

Versión estenográfica de la Tercera Sesión Extraordinaria de la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero del Instituto Nacional Electoral, realizada via remota en el formato de videoconferencia a través de la plataforma INE-Webex (Cisco Webex Meetings).

Ciudad de México, a 8 de mayo de 2022.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias. Buenas tardes a todas las personas.

Siendo las 12 horas con 11 minutos del día 8 de mayo del año 2023, damos inicio a nuestra sesión de la Comisión del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, esta es la tercera sesión extraordinaria.

A nombre mío y de mis colegas, la Consejera Carla Humphrey y el Consejero Arturo [Castillo], y en unos momentos se conectará el Consejero Jorge [Montaño], les damos la más cordial bienvenida.

Vamos a señalar que, el Consejero Jorge, el Consejero Arturo, recientemente se incorporaron a esta Comisión. Les damos la bienvenida.

No recuerdo que hayamos tenido alguna Comisión, en sustitución, por supuesto, de la Consejera Adriana y del Consejero Ciro, ex compañeros de esta Comisión.

Mientras que, la Consejera Norma De la Cruz parece que tuvimos ahí alguna situación, porque no está incorporada, pero veremos qué hacer, porque está en otras comisiones y haremos la corrección correspondiente.

Saludo al ingeniero Jesús Ojeda, encargado del despacho de la DERFE, y Secretario Técnico de esta Comisión, a quien le pido que verifique el quórum para sesionar, por favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Sí, con mucho gusto, Presidenta.

Le informo que se encuentran presentes usted, como Presidenta; la Consejera Carla Humphrey; el Consejero Arturo Castillo; y también me informa el Consejero Jorge Montaño que, está a un momento de entrar.

Con respecto a las representaciones del Poder Legislativo, se encuentran presentes la del Partido Acción Nacional, del Partido Revolucionario Institucional, del Partido de la Revolución Democrática, el Partido Verde Ecologista, Movimiento Ciudadano y MORENA. Solamente nos estaría faltando el PT.

Lo mismo pasaría con las representaciones de los partidos políticos, solamente identifico que nos hace falta el Partido del Trabajo.

Por lo que sí existe *quórum* para sesionar, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, ingeniero Jesús. En tal virtud, declaramos legalmente instalada la sesión y vamos a iniciar la misma. Le voy a pedir, Secretario, que presente el proyecto del Orden del día.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Con gusto. El Orden del día consta de cuatro puntos:

El punto 1 es la aprobación del acta de la sesión anterior, para efecto de que se formalice dicho documento para su archivo y dar continuidad a los trabajos de esta Comisión.

El punto 2 se refiere al Informe sobre el seguimiento y cumplimiento de los compromisos y acuerdos adoptados.

Como subapartado, la presentación de una nota sobre el seguimiento a los acuerdos adoptados con la Secretaría de Relaciones Exteriores con motivo del voto presencial en el extranjero.

Al respecto, previo al inicio de esta sesión, se les envió un alcance con una nota complementaria para reportar el cumplimiento de compromiso 04/2023; y la actualización del propio informe.

El punto 3 es la presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo General por el que se aprueba la Logística y Plan de riesgos para el programa piloto del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero en modalidad presencial en Módulos Receptores de Votación [en el extranjero] para los Procesos Electorales Locales 2022-2023.

Sobre este punto, me permito comunicarles que, previo al inicio de esta sesión, se circuló una adenda con la atención a las observaciones y propuestas de adecuación que hicieron las oficinas del Consejero Arturo Castillo y la Consejera Carla Humphrey; las representaciones del Partido Acción Nacional, Partido de la Revolución Democrática y MORENA; así como la Unidad Técnica de Servicios de Informática y la propia Dirección Ejecutiva del Registro, para su consideración y su correspondiente impacto.

El Orden del día se cierra con el punto 4, que corresponde a la relatoría de solicitudes y compromisos que, en su caso, se adopten en esta sesión. Sería cuanto, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, ingeniero Jesús. Colegas, está a su consideración el Orden del día.

Pregunto a quienes integramos esta Comisión si alguien quiere intervenir. No veo intervenciones, ni en el chat tampoco, así que estamos en condiciones de votarlo, por favor, Secretario.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Con gusto. Consejeras y Consejeros, les consulto de manera nominativa si aprueban el proyecto de Orden del día para esta sesión, así como la dispensa de la lectura de la documentación previamente circulada.

Consulto en primer lugar a la Consejera Electoral Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consejero Electoral, Arturo Castillo.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consejera Electoral, Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor, Secretario.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Bien, le informo que se aprueba por unanimidad de las y los presentes, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Secretario. Le voy a pedir por favor que iniciemos con el desahogo de los asuntos listados.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: El siguiente punto es la presentación y, en su caso, aprobación del Acta de la Segunda Sesión Extraordinaria de esta Comisión, celebrada el pasado 22 de marzo.

Al respecto, en esta ocasión se solicita su votación para formalizar el acta que se encuentra firmada por la anterior integración de la Comisión del Voto en el Extranjero que, como sabemos fue modificada el pasado 10 de abril para la recta final de los trabajos como comisión temporal.

Lo anterior, con el fin de proceder a su archivo en el repositorio documental del Instituto para su consulta pública y permanente. Está a su consideración.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Secretario. Colegas, integrantes de esta omisión, está a su consideración el acta.

No hay intervenciones, procedemos por favor en los términos y la aclaración que llevamos en la transición justo por la salida de nuestros anteriores compañeros y la incorporación de los nuevos, adelante por favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Correcto, Consejera, con gusto. En primer lugar, la Consejera Electoral, Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consejero Electoral, Arturo Castillo.

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consejera Electoral, Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Bien, le informo que se aprueba por unanimidad de las y los presentes, Consejera Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Secretario. Desahoguemos el siguiente asunto, por favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: El siguiente punto del Orden del día es la presentación del Informe sobre el seguimiento y cumplimiento de los compromisos y acuerdos adoptados por esta Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Secretario. Por favor haga una breve exposición del avance y la atención a los compromisos que están reportados.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Les reporto el cumplimiento de tres compromisos, mientras que uno más se encuentra en proceso de atención; en particular, me voy a referir al compromiso 01/2023, respecto del cual se entregó una actualización al cumplimiento de las tareas que se encontraban pendientes de atención, en materia de las reuniones entre el INE y la Secretaría de Relaciones Exteriores, a fin de conocer los avances en materia del programa piloto del voto presencial en el extranjero y el seguimiento de los acuerdos adoptados en estas reuniones.

Al respecto, solicito su autorización, Presidenta, para que el ingeniero César Ledesma, coordinador de los trabajos del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, realice una breve presentación de esta nota y sea de conocimiento general.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Jesús. Por supuesto, yo creo que sí es necesario que tome el uso de la palabra el ingeniero César y nos pueda hacer una explicación de la nota. Adelante ingeniero.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Sí, gracias, Presidenta. Buen día a todas y a todos.

Con esta nota que, estamos presentando, lo que vamos dejando en claro es el cumplimiento que se tiene de todas las actividades que se han realizado con la Secretaría de Relaciones Exteriores, a efecto de poder implementar los módulos receptores de votación en estas sedes.

En este sentido, vienen todos los acuerdos y compromisos ya atendidos, prácticamente estamos listos para llevar a cabo la implementación de estos Módulos Receptores [de Votación] desde la definición del modelo técnico que implementaríamos, la revisión de todas las condiciones técnicas operativas, cómo va a quedar instalado los propios modelos, Módulos Receptores de Votación, únicamente estamos pendientes de la firma del convenio de colaboración, estamos considerando que se dé el día 22 de mayo, a efecto de cerrar todo lo necesario para la implementación.

De igual forma, como parte de las actividades, nada más restaría llevar a cabo un ejercicio de capacitación que nos pidieron en las sedes consulares para que, tengan el conocimiento pleno de todo el personal de estos consulados, referentes al funcionamiento de estos módulos. Sería todo lo que tendría que reportar, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, ingeniero César. Colegas integrantes de esta Comisión, está a su consideración el punto de seguimiento de acuerdos.

Pusimos asteriscos también para no descuidarme en el chat, pero no veo intervenciones; este nada más se da por recibido este informe y...

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Perdón, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: ¿Quién?

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Jaime Castañeda, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, Jaime.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Se me complica poner la cámara aquí en la oficina y estoy batallando, discúlpeme.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: No te apures, te escuchamos bien. Adelante.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Buenas tardes a todas, a todos y a todes, primero.

En el punto 2 punto... se me entorpece el no saludar. Ahora procedo a lo que toca.

En el punto 2.1 viene una cuestión de revisar sobre el asunto que tiene que ver con la parte del seguimiento que tiene que ver... perdón, discúlpeme, sobre el plan de riesgos, es que se escucha raro y no tenía forma mejor de decirlo, pero lo que se refiere es al plan de riesgos.

Viene una parte que tiene que ver con Instituto de los Mexicanos en el Exterior, la ruta de acción sobre los incidentes. Quisiera escuchar un poco más la explicación en ese sentido, la parte de cómo se va a llevar a cabo.

Preguntar, posiblemente sí tenga la respuesta aquí en la documentación, de serlo así pido una disculpa, si el convenio también contempla esta parte del plan de riesgos. Sería cuanto, gracias, Consejera Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Jaime.

Creo que César puede... exactamente, levantó la mano. Adelante, César, para dar respuesta, pero dame un segundo. ¿Alguna otra pregunta, inquietud que tengan?, para poder ir concentrando. Adelante, César, por favor.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Sí, con todo gusto, Consejera.

Iniciaría señalando que, el Instituto de los Mexicanos en el Exterior es el área que nos vinculamos para la preparación y toda la coordinación de estos trabajos

asociados con el Voto de las [Mexicanas] y los Mexicanos Residentes en el Extranjero, básicamente son dos áreas: [Dirección General de] Servicios Consulares y el Instituto de Mexicanos Residentes en el Extranjero (*sic*). Con ellos tenemos este grupo de coordinación para materializar todos estos trabajos.

Ahora, referente al plan de riesgos, de hecho el siguiente punto del Orden del día, que es el punto 3, es la logística y la implementación del plan de riesgos, ahí también viene descrito todo el operativo que vamos a implementar en estos Módulos Receptores de Votación para que, se pueda llevar a cabo el ejercicio de participación; y en un apartado específico vienen señalados las situaciones que se pudieran presentar y las acciones a seguir en caso de que se presente alguna contingencia, que van desde el ámbito técnico hasta, el que pudiera presentarse alguna cuestión ahí con un ciudadano, ahí viene señalado.

Es un documento que trabajamos con la Secretaría de Relaciones Exteriores, con los cuatro consulados y las áreas técnicas del Instituto, a efecto de tener claridad respecto de la actuación del personal en caso de que se presente alguna contingencia. Sería todo.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, César.

Jaime, no sé si queda completa la información. Justo uno de los puntos siguientes va a ser el desagregado de estos protocolos, pero no sé si tenga alguna pregunta adicional.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: No, gracias. Perdón por adelantarme, lo que pasa es que estaban agrupados.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: No se apure, Jaime.

¿Alguna otra intervención? Si no hay ahora sí intervenciones, damos por recibido el informe. Le pido, Secretario, desahogemos el siguiente asunto del Orden del día.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: El siguiente punto es la presentación y, en su caso, aprobación del Proyecto de Acuerdo del Consejo General del Instituto Nacional Electoral por el que se aprueba la Logística y Plan de riesgos para el programa piloto del Voto de las Mexicanas y los Mexicanos Residentes en el Extranjero en modalidad presencial en Módulos Receptores de Votación en el extranjero para los Procesos Electorales Locales 2022-2023.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Secretario.

Sí necesitamos una explicación del contenido de los documentos, sobre todo también donde resaltemos a partir de las propuestas, que fue lo que presentamos de algunas adendas. No sé quién se pueda hacer cargo de ellos, si el ingeniero Jesús, ¿usted sería?

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Si me permite, Consejera. Antes de darle cuenta que se incorporó el Consejero Electoral Jorge Montaña y, si no tiene inconveniente, cederle el uso de la palabra al ingeniero César Ledesma, para hacer una presentación breve.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Sí me hace favor. Bienvenido, Consejero Jorge.

Consejero Electoral, Mtro. Jorge Montaña Ventura: Gracias, Consejera Claudia.
Buenas tardes a todos.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, César, por favor... Si prendes el micrófono César porque hablas, pero no te oímos.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Una disculpa.

Como quedó establecido en nuestro plan de trabajo, en el mes de mayo se debe de presentar a consideración de esta Comisión, el plan de riesgos para la operatividad de los Módulos Receptores de Votación en las sedes consulares, de manera complementaria a este documento que así viene señalado en nuestro plan, incluimos algo que le estamos llamando la logística para la operatividad de estos centros.

Aquí lo que viene relatado es las figuras que van a participar, recordemos, no solamente tendremos a nuestros funcionarios, tenemos también definidos unas personas que le estamos denominando de apoyo al electorado, que llevarán a cabo todas las gestiones técnicas y el auxilio a los votantes, porque recordemos, es una modalidad de voto electrónico presencial.

Adicionalmente, tenemos unas figuras específicas, un enlace con el Consulado, un enlace institucional para darle seguimiento y atención a cualquier situación que se presente.

Adicionalmente, viene señalado la participación de los observadores, visitantes extranjeros y también incluimos que la Comisión Nacional de Vigilancia, si así lo considera, lleve a cabo actividades de supervisión.

Se definieron los horarios específicos en tiempo local en cada una de las sedes de los cuatro consulados: Los Ángeles, Dallas, Chicago y Montreal. También vienen definidas las situaciones que se pudieran presentar durante la operatividad de los módulos y las acciones que se deben de realizar para poder atender alguna contingencia el día de la jornada electoral.

También vienen señaladas las actividades preparatorias que se realizarán para verificar que todos los elementos que vamos a enviar, técnicos y de documentación, están listos y revisados para que puedan funcionar el día de la jornada electoral.

La siguiente semana, entre el 15 y el 19 [de mayo] llevaremos a cabo una serie de protocolos para visualizar que las urnas electrónicas funcionan de manera correcta, que los equipos donde se instalará la Lista Nominal se fueron cargados de manera adecuada y sellados como corresponde y también se señalan los mecanismos a través de los cuales se llevará a cabo el envío de esta documentación.

También les informaría que el jueves pasado tuvimos una reunión de trabajo con las representaciones de los partidos políticos, de las cuales surgieron una serie de observaciones para enriquecer el documento, algunos aspectos vinculados con el propio convenio para fortalecer la motivación y otros más puntuales en el ámbito técnico, en el propio cuerpo del documento, en la logística y el plan de riesgos para hacer algunas precisiones tanto puntuales como técnicas, que dan mayor claridad a todo este documento.

Entre los temas más relevantes a destacar es cómo se van a enviar los equipos que contienen la Lista Nominal y de esto sí me gustaría precisarlo porque me preguntaron varias personas, los equipos que contienen la Lista Nominal no los vamos a mandar a través de mensajería electrónica, eso los va a llevar las personas técnicas, la gente de apoyo al electorado que van a estar realizando todas las tareas operativas. De ahí, una serie de puntualizaciones que abonan a todo el funcionamiento.

También de la oficina del Consejero Jorge Montaña nos preguntaban, qué pasaría si llega a fallar la urna electrónica en el momento exacto en que está emitiendo su voto el ciudadano.

También estamos precisando que, en caso de que se diera esa situación puntual, la persona puede pasar a otro dispositivo, y si el dispositivo le indica que no puede votar es porque se recibió en el sistema su voto de manera adecuada. En caso contrario, le permitiría llevar a cabo su ejercicio de participación, digamos que es el caso más extremo que se nos podría presentar con estas características.

Me gustaría señalar que, hace algunos minutos, la Consejera, de la oficina de la Consejera Carla, nos solicitaron incluir en el punto 3.1.2, si mal no recuerdo, una

adenda para precisar que también se construya un grupo de seguimiento a través de mensajerías, a través de *WhatsApp*, con las oficinas de las Consejeras y Consejeros que integran esta Comisión, así como con los Cónsules Generales de ambos lugares, a efecto de dar seguimiento a toda la operatividad.

En ese sentido, Presidenta, propondría tener dos grupos: uno técnico con las áreas que están revisando toda la operatividad; y otro con estas características para que ustedes estén enterados de todo este funcionamiento.

Adicionalmente, también en la reunión que tuvimos con los partidos políticos se comprometió el integrar un grupo con la CNV y las representaciones que así lo consideren, también para que ellos estén dando su seguimiento de las actividades que realizarán en las sedes consulares. Sería todo, Consejera, por mi parte.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, ingeniero César.

Pregunto a las y los integrantes de esta Comisión si tienen alguna intervención.

Tengo la mano levantada de Jaime Castañeda, pero Jaime, permítame intervenir antes que usted para primero mostrar la relevancia de estos documentos, el trabajo colectivo que hemos realizado para implementar el voto de las y los mexicanos residentes en el extranjero presencial.

Ha sido un trabajo verdaderamente complejo, porque es abrir una modalidad en la que también hay cuestiones de la propia Secretaría, donde ellos y ellas siempre nos han planteado por favor, que no se vaya a dar la impresión de que nosotros intervenimos en el tema electoral, sino solo en lo administrativo, en lo que preparamos logísticamente para hacer frente a las cuestiones técnicas y, en su caso, algunas cuestiones de seguridad.

Estos documentos lo que reflejan es eso, pero también un trabajo colectivo desde la construcción de parte de varias áreas del Instituto, la DERFE, la DECEyEC, la UTSI, la CAI, la Comisión Nacional de Vigilancia que han estado muy atentos.

Esto es un trabajo interáreas del Instituto, que se ha construido a partir de las aportaciones de todas, todos, y también de los partidos políticos.

Incluso hemos tenido reuniones con algunos grupos del Estado de México, de los partidos políticos, en lo nacional, en las elecciones de Coahuila, del Estado de México para desahogar algunas inquietudes que se tienen.

Mi pleno agradecimiento a todas y todos, y también a mis colegas que en esta última parte con sus preguntas nos nutrieron y también con sus propuestas.

Estos grupos de seguimiento, el técnico que está previsto ahorita en esta modalidad, tiene que existir para esas cuestiones, pero también estos de seguimiento de parte de las Consejerías, los Consulados, en los que estemos conectados y dando seguimiento momento a momento de lo que está pasando en esta primera experiencia. A su vez, el de la Comisión Nacional de Vigilancia, con el área técnica.

Creo que es un seguimiento que, en diferente medida tenemos que darlo, no podríamos estar todas y todos en un grupo, justo, para no entorpecer algunas cuestiones técnicas.

Pero César o, y el ingeniero Ledesma, que son nuestros puntos de contacto, nos mantendrán al momento y al instante comunicados de cualquier situación.

Me parece muy oportuno todo lo que nos ha dado los simulacros que hemos realizado en el propio sistema que nos nutre para poder advertir situaciones o posibles contingencias que se pudieran presentar, que están aquí también incorporados a estos documentos.

Hace mucho dijimos que íbamos a elaborar estos documentos y los veíamos todavía como lejanos, y hoy ya es mayo y tenemos menos de un mes porque ya hoy es 8, menos de un mes para que podamos realizar esta prueba piloto que sin duda y estoy segura, nos va a dejar enseñanzas, quizá algunas oportunidades de mejora, pero algo bien significativo también que debemos de tener claro es que mucha gente se está interesando de apropiarse de este ejercicio, lo vemos cuando se registran como observadores/observadoras electorales, subió el número, todavía no tengo el corte, ayer cerró la fecha de registro, la consultaremos, pero la aceptación que hubo del funcionariado, los mismos cónsules, las y los cónsules han estado muy al tanto con su equipo técnico para cuando fuimos a revisar todas las cuestiones de logística, los trámites administrativos.

Y sin duda, nos va a dejar mucha enseñanza, esta parte también del convenio que ya estamos próximos a la firma por fin en el anexo técnico, éste que tenemos ahí pendiente que, si bien el reto se reduce porque son ahora cuatro consulados con una posibilidad completa desde el INE, de tener el manejo de las urnas electrónicas que también estaremos allá instalando y me parece que eso también es muy significativo que lo resaltemos, pues vamos a tener las enseñanzas.

Agradezco, por supuesto, a César y Jesús, al área que ha encabezado estos trabajos, a todo el equipo y Jorge, a todas las áreas de DECEyEC, de DEOE, de la UTSI, Jorge que ha estado pendiente en cada tramo que desahogamos, a la CAI y a todos los que han intervenido en este proceso colectivo de construcción.

Yo estoy cierta que, vamos a tener que hacer las cosas para poder avanzar el primer ejercicio de manera exitosa y obtener las experiencias que tenemos en adelante. Sin más, agradezco mucho todas las aportaciones.

Y ahora sí, Jaime, sé que escribió por ahí, pero le concedo el uso de la voz para su intervención.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Sí, bueno, la escritura es para contextualizar, pero hay dos preguntas. Muchas gracias por el uso de la palabra.

El primero es que, quisiéramos solicitar, saber en qué consisten las transferencias materiales que haría el Instituto de los Mexicanos en el Exterior, conforme a las notas que se establecen en el convenio.

Y las fes de erratas que se acaban de circular, evidentemente las acabamos de leer, bueno, se circularon, déjenme ser exacto, para que no digan “es que usted la tuvo antes”, se circuló, llegó el correo a las... hace tres horas, a las 8:39 de la mañana. Lo acabamos de ver hace un ratito nosotros.

En la parte última viene una adenda respecto al procedimiento de no votación que fue consignada por César Ledesma ahorita que exponía, que si el equipo falla se pasa a otro para votar.

Solo preguntar si sería dable hacer alguna adición en el sentido de que esto quede, sea documentado para mayor certeza y claridad.

Ésas serían las dos cosas que nosotros tendríamos que comentar en este punto. Muchísimas gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime. ¿Alguna otra intervención? Adelante, Consejera Carla, por favor.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias. En este punto del orden del día, sin lugar a dudas, agradezco la presentación del Proyecto de acuerdo, [FALLA DE TRANSMISIÓN] pero pues también quisiera hacer algunas observaciones.

En primer lugar, respecto al modelo de comunicación, no se señala claramente la inclusión, por ejemplo, en su caso, de las y los Consejeros integrantes de esta Comisión o el resto de Consejeras y Consejeros electorales, ni en su caso, de sus asesores, por lo cual, me gustaría que se definiera si existe esa posibilidad o si están definidos ya en el grupo de seguimiento, lo cual me parece permitirá seguir las actividades y posibles contingencias que se presenten durante la operación de los Módulos Receptores de Votación.

También, me parece importante [FALLA DE TRANSMISIÓN]

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Consejera, te dejamos de escuchar. Creo que está apagado tu sonido.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Creo que salió de la sesión, yo creo que se le... tuvo un problema técnico.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Entendí que quería que con más claridad se viera este de los grupos de seguimiento, ¿no? la primera, pero iba a traer más cosas. Veamos Jesús, si la podemos contactar, incluso, vía telefónica.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Consejera, si me permite podría yo informar acerca de lo que lo que nos planteó Jaime Castañeda para ir avanzando en lo que...

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Adelante, para ir avanzando. Adelante.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Sí, con todo gusto. Bueno, iniciaría con el tema de las erratas.

Sí, efectivamente, mandamos hace tres horas, normalmente lo que hacemos es que vamos concentrando las observaciones que nos van haciendo llegar de las diferentes oficinas y hacemos un solo envío para que ahí vengan integradas.

La verdad es que, no existe un tiempo específico para poder recibir éstas, de hecho, esto que comentaba la Consejera Carla, lo recibimos hace unos minutos y nos pareció importante comentarlo en la propia sesión.

Pues vamos a procurar mandarlas con el mayor tiempo de anticipación a efecto de que se puedan revisar.

Y lo que comentaba o lo que se ponía aquí respecto de si ocurre una falla al momento de que el ciudadano esté emitiendo su voto, por supuesto, que va a quedar establecido en el documento, por eso se determinó que era procedente la emisión.

De hecho, revisábamos con la oficina del Consejero Jorge Montaña, porque él fue el que nos emitió esta observación, que fuéramos, que revisáramos de manera muy adecuada este caso, porque, digamos, que podría ser el más crítico, ¿no?, esté votando y falle la red, ocurra algo.

Ya de hecho, en los simulacros con algunas de las personas que nos acompañan el día de hoy verificáramos esto, que, pues, emitieras tu voto y que pudieras ir a otra urna electrónica y verificar que ya no te deje votar si tu voto se recibió de manera correcta o, en su caso, si no pudiste votar o si no habías votado, que te diera la posibilidad de poder llevar a cabo su ejercicio.

Recordemos, el sistema está diseñado para que solamente se pueda votar una sola vez y si hay alguien que quisiera hacer uso de este código para votar de nueva cuenta, el sistema simplemente le indicaría que esta persona votó y ya no se puede votar de nueva cuenta. Sería todo por mi parte, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, César. Pero también podríamos tener la posibilidad, incluso, del acuse de voto, ¿no?, o no va a haber acuse de voto.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Únicamente se presenta en pantalla, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Así es, exactamente, ya la del anuncio, ¿no?, de ya tu voto fue contabilizado.

La Consejera Carla dice que tiene muy mala señal. No sé si volvemos a intentar, Consejera Carla, o en su caso algunas de las observaciones las recibimos ya que tenían que ver con este de cómo, entiendo, cómo los Consejeros y las Consejeras le vamos a dar seguimiento y lo habíamos entendido a partir de hacer el *chat* de seguimiento de las cónsules, las, los Consejeros integrantes de esta Comisión y César o Jesús, me parece que alguno de los dos, son quienes nos administrarán la información. Y, si puedes Consejera.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Nos dice que lo va a mencionar en el *chat*, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: ¡Ah!, perfecto, perfecto.

Entonces, ya para poder también, si hay algo que nos hace falta de tomar como observación poderlo incluir para la versión que, en su caso, se pueda subir a, que se vaya a subir a Consejo General.

Y en primera ronda ¿alguna otra intervención? En segunda, ronda Jaime, por favor.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Sí, bueno muchas gracias por toda la información, tomamos nota.

No estaba observando el tiempo, solo estaba observando que, llegó muy a quemarropa y por lo tanto hago la observación aquí, así como tiene que ser, yo no estaba observando el asunto del tiempo, César. A mí lo que me interesa es que, haya una garantía en donde se consigne con certeza que hubo este detalle de cambio de tiempo para tener el control de cómo se van emitiendo los sufragios; y me parece que eso sí debe de poderse consignar y yo cité lo anterior, oye nos lo hubieras dicho en otro momento, bueno no es que no te lo puedo decir en otro momento porque lo acaban de plantear, por eso hice la cita, no por otra cosa.

Entonces, en tal orden de idea, yo solo pediría que, en el acuerdo ya sea hacer un punto y aparte, un punto y seguido, o en alguna cuestión de aclaración se ponga esta parte, quedará consignada ahí en el acta de seguimiento, en el documento que se levante y que corresponda.

Habiendo aclarado las cosas, que era mi interés, agradezco mucho que hayan dado un poco de tiempo a esto, gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime. César, por favor.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Sí, Consejera. Una disculpa Jaime, no había entendido muy bien tu pregunta, pero por supuesto que quedará consignado.

Recordemos, aquí tenemos una hoja de la jornada electoral y tenemos los formatos para levantar las incidencias que se presenten; si se llegase a presentar alguna situación con estas características, por supuesto Jaime que quedará asentado en la hoja, la cual irá acompañada del acta de la jornada que se elabore ahí por parte de los funcionarios.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Bien. ¿Alguna otra intervención en segunda ronda?

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Quisiera hacer una pregunta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Pregunta, por favor, adelante Jaime.

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: César, ¿esto significa que vas a modificar el inciso i) como lo he propuesto para colocar ahí un apartado en el que se consignará en la hoja?

Gracias por tu respuesta, si es en negativa, apartaría yo para la siguiente ronda y si es en positiva lo dejaremos resuelto o se va a consignar en algún momento esto de que cuando nos falle un equipo se consigne y asimismo se dé la oportunidad para que el ciudadano pueda votar. Muchísimas gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Gracias, Jaime. Adelante, César, por favor.

Ing. César Ledesma Ugalde, Secretario Técnico de la Dirección Ejecutiva del Registro Federal de Electores: Sí, lo dicho en el penúltimo párrafo del documento, sí hace referencia a que cualquier contingencia deberá colocarse en el Acta de la Jornada [Electoral] y en las Hojas de Incidentes, pero con todo gusto revisamos para ver si hay que hacer alguna precisión complementaria y no dejar este señalamiento que nos hace Jaime que me parece muy importante.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, César.

En segunda ronda, ¿alguna otra intervención? ¿En tercera ronda? Bueno, revisamos estas partes. Adelante, Jaime en tercera [ronda].

Mtro. Jaime Miguel Castañeda Salas, representante de la Consejería del Poder Legislativo de MORENA: Pues si el ofrecimiento del área es revisarlo, yo sí pediría que los Consejeros considerara [INAUDIBLE] ahí ese detalle, y tampoco es necear.

Nada más que queden consignados que, el incidente de esta magnitud para que ayude a todos, no, yo no le veo problema, no hay problema del área, lo que quiero es revisar si va allí o en otro párrafo, no hay problema, nada más que se le dé seguimiento y que se consigne [INAUDIBLE] Nada más que se le dé seguimiento y que se consigne y ya [INAUDIBLE] Sería la solución del procedimiento [INAUDIBLE] Gracias.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias, Jaime. En tercera ronda, ¿alguna intervención?

A ver, me parece que cualquier incidente que surja de cualquier micro magnitud, para eso está este apartado de la hoja de incidentes, porque es como nosotros hacemos la representación de lo que va a pasar en la mesa receptora de los votos.

Entonces, creo que es importante, si tenemos que dar mayor claridad, pero en la capacitación al funcionariado lo que les decimos, precisamente, es que cualquier situación fuera del acontecer ordinario, se tiene que dejar asentado en esa hoja, que es la hoja o el documento que, tiene también efectos probatorios para cualquier cuestión que tiene que ver con la validez de la votación.

Entonces, seremos más precisos, Jaime, para poder atender esta inquietud que se presenta, aunque la teníamos prevista en términos generales, pero creo que hay que reforzar y en la capacitación así se les ha estado señalando también a quienes serán Presidenta, Presidente o Secretario, Secretaria.

También, aquí la Consejera Carla está escribiendo algo que le faltó mencionar, que es establecer los reportes parciales el día de la jornada, para los integrantes del Consejo General.

Bien, entonces si ustedes no tienen inconveniente, lo que podríamos hacer es retomar esto y ponerlo en el engrose para que quede esa claridad, de los diferentes grupos de seguimiento, los reportes que se van a establecer en estos grupos de seguimiento y hacer más preciso esto que Jaime considera que es de fondo y que debería de reforzarse, porque estamos en la misma dinámica, para que todo se pueda asentar, cualquier circunstancia, pero inclusive durante el proceso de votación, si se llegara a presentar alguna circunstancia extraordinaria.

Y con eso atendemos lo planteado por Jaime, la inquietud también del Consejero Jorge que nos había presentado antes, y lo de la Consejera Carla; ya el primero de grupo de seguimiento y también lo importante que es establecer los reportes parciales que se tengan que dar, eso lo vemos y lo regulamos aquí.

En tercera ronda, ¿alguna otra intervención? Creo que ya no hay intervenciones, y les agradezco a todas y todos por las aportaciones que, nos hicieron a los documentos y estamos en condiciones de proceder a su votación.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Con mucho gusto, Presidenta, Consejeras y Consejeros, les consulto de manera nominativa, si aprueban someter a consideración del Consejo General este proyecto de acuerdo y su anexo con la incorporación de las observaciones referidas en la agenda y también durante el desarrollo del punto que ya estableció la Consejera Presidenta.

Consulto en primer lugar a la Consejera Carla Humphrey.

Consejera Electoral Carla Astrid Humphrey Jordan: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Gracias. ¿Consejero Arturo Castillo?

Consejero Electoral, Mtro. Arturo Castillo Loza: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Consejero, ¿Jorge Montaña?

Consejero Electoral, Mtro. Jorge Montaña Ventura: A favor.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Gracias, Consejera Claudia Zavala, Presidenta de la Comisión.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: A favor, Secretario.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Se aprueba por unanimidad, Presidenta.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias.

Entonces le pido, por favor, haga todas las gestiones para remitir el proyecto de acuerdo y su anexo al Consejo General, para la sesión que corresponda. Y le pido continúe con el desahogo del Orden del día.

Ing. Jesús Ojeda Luna, Secretario Técnico: Con mucho gusto, el siguiente punto es la relación de solicitudes y compromisos. Estamos en el último punto del Orden del día el cual se refiere a esta relación, adoptados en esta sesión.

Me gustaría hacerle los comentarios de lo que se acaba de aprobar. Prácticamente fue en el punto 3, donde se pidió por parte de la Consejera Carla Humphrey que se definiera cómo se va a hacer la información a los Consejeros e incorporar los asesores que se mencionan durante el desarrollo. También, nos solicita que se incorporen informes parciales para el día de la jornada.

Y finalmente, que en el caso de que se materialice algún riesgo o cualquier inconsistencia, se defina dentro de la consignación en las actas de la jornada electoral, como se estableció en los puntos anteriores. Son los comentarios que yo recibí, Consejera.

Consejera Electoral, Mtra. Beatriz Claudia Zavala Pérez, Presidenta de la Comisión: Muchas gracias.

Colegas, está a su consideración, creo que resumió los acuerdos, esto es para poderlos aplicar a los documentos.

Tocaremos base con quienes han presentado también para poder ver las redacciones, y que suba en las mejores condiciones al Consejo General, sobre todo las visiones de quienes nos han presentado estas observaciones.

No sé si estén conformes con los compromisos. Me parece que fueron todos y vamos a tomar nota de ellos, de las solicitudes, los compromisos, aterrizarlos y a entrar en comunicación con ustedes.

Ya no tenemos más asuntos listados en el Orden del día, así que hemos concluido la agenda de trabajo que nos habíamos propuesto. Estamos en condiciones de dar por terminada esta sesión, siendo las 12 horas con 54 minutos de la fecha en que se actúa.

Les agradezco muchísimo a todas, a todos, su asistencia, sus intervenciones, sus aportaciones; al área técnica todo su apoyo para hacer posible esta sesión. Colegas e integrantes, que tengan muy buenas tardes. Fuimos muy ejecutivos para unos documentos que se nutrieron antes. Muchísimas gracias a todas y a todos.

Conclusión de la Sesión